

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año I

Jueves 7 de Diciembre de 1899

Núm. 81

## La fiesta de mañana

### LA INMACULADA

Consuela, alienta é infunde valor, el considerar que esta nuestra patria, se halla colocada bajo la protección y bajo el amparo de la mujer singular, que desde que fué pensada en la mente del Eterno, ya ese pensamiento era emblema de una derrota que había de darse á Satanás, y envidia contra el hombre, había destruido la temporal felicidad de éste, y había creído haber llevado á la ruina y completa destrucción el primitivo orden de la Creación.

Mas ni lo uno, ni lo otro; pues el hombre halló redención y oyó palabras de misericordia allí mismo donde llevó á cabo su desobediencia y perpetró su ingratitude; al mismo tiempo que el orden primitivo de la Creación y su admirable armonía, apareció con igual brillo, sino mayor, con la Concepción Inmaculada de la Santísima Virgen, la cual, no obstante ser criatura natural, quiso Dios librarla del estigma de la culpa original, conque aparecen selladas las frentes de todos los mortales desde Adán y Eva.

Por singularismo privilegio de Dios, y por una manifestación de su diestra omnipotente, suspendieron en María Inmaculada los efectos, no obstante la rigurosa ilación conque estos siguen á las causas, es decir, que aunque Ella fué concebida como todas las criaturas, Dios la libró de los efectos inherentes á esta Concepción.

¡Infructuoso y árido trabajo el del infernal dragón! Pues ni el ni el veneno de su envidia contra el hombre fué bastante para causarle una muerte cierta é inevitable, ni su soberbia propinó los medios adecuados para lograr la completa ruina del orden primario. ¿A quién, sino sólo á Satanás pudo ocurrírsele el querer pelear contra el que es Omnipotente, ni intentar destruir lo que El hizo? Dios como fidelísimo á su palabra no podía dejar de cumplirla que empeñara con los progenitores del género humano, ni pudo ser vencido por un ángel primero soberbio, más tarde envidioso, de una gloria y felicidad muy inferior á la que perdiera él por su soberbia.

La Inmaculada Concepción de la que andando el tiempo había de ser su Madre, hicieron pronunciar aquellas palabras: "ipsa contere caput tuum", que como clara aurora, empezaron á disipar las nieblas que obscurecía aquel lugar de prevaricación, é hizo pensar aquella infeliz pareja en el día de la redención.

Al considerar yo que la Concepción Inmaculada de María fué la que quebrantó la cabeza del áspid infernal, y al verla constituida por Patrona de España y de sus Indias, desde que así lo pidió Carlos III al Pontífice Clemente XIV, creo á este noble pueblo español, con títulos más que suficientes para considerarse inexpugnable é invencible á los tiros que como á su blanco, le dirigen los antros de la impiedad, jurados enemigos de la religión y de sus glorias.

C.

## El Telégrafo

Mucho sentimos tener que ocuparnos hoy nuevamente del servicio telegráfico; pero son tantos los perjuicios que nos viene ocasionando, que no podemos menos de llamar la atención del Sr. Director del ramo sobre un asunto que tanto interesa al público en general y especialmente á las empresas periodísticas.

En efecto; que los despachos depositados en la Central á las diez de la mañana, lleguen á nuestro poder á las nueve de la noche, constituye un abuso intolerable; y que un telegrama puesto á la una y cuarenta y cinco minutos de la tarde se entregue al destinatario á las ocho de la mañana del día siguiente, no tiene nombre, sobre todo, cuando ocurre, como ocurrió ayer, que la línea funciona con regularidad.

No queremos sospechar siquiera que tan repetidas faltas respondan á la actitud en las Cortes del director de nuestra Agencia; pero como el público pudiera relacionarlo, y esto deba de evitarse á toda costa, creemos que en adelante se procurará normalizar este servicio y no tendremos nuevos motivos de queja.

## INDIRECTAS

El Sr. Auñón ha pedido en el Congreso que se sostenga y aumente la marina de guerra.

Si se entera Paraiso de tamaña pretensión... dispara dos circulares y levanta la Nación.

Sol y Ortega hablando del concierto de Cataluña:

«Ha terminado la faz parlamentaria de este asunto.»

Arrogante moro está el señor de Sol y Ortega; pero nos falta saber si saldrá por Antequera.

En el Congreso socialista que se está celebrando en París, se promovió ayer un gran tumulto.

Un Congreso socialista sin andar á golfetas, es tan tonto y tan simplón como los huevos sin sal.

El P. Cobos.

## Ingleses y boers

(Del Heraldo)

Londres 6.

Las últimas noticias relativas á los movimientos de la columna de lord Methuen manifiestan que algunos exploradores de caballería inglesa han

encontrado á los boers en gran número, y fuertemente parapetados, en las montañas que dominan el camino de Kimberley, y á seis millas al norte del río Modder.

Los jinetes ingleses cruzaron algunos tiros con las avanzadas boers, y se retiraron, dando cuenta al general de las formidables posiciones que ocupaba el enemigo.

Se supone, pues, que al nuevo avance de lord Methuen se librará un combate, que será el más sangriento é importante de todos los que hasta ahora lleva sostenidos, y de su resultado dependerá el éxito de su expedición y de la campaña en el Oeste.

Los últimos despachos del Natal manifiestan que los boers han cruzado, efectivamente, el río Tugela, fortificándose en Colenso.

El puente grande, delante de esta plaza, ha sido volado sin duda alguna, pues el 28 del pasado se oyó desde Freere una explosión formidable.

Parece que el general Clery, en lugar de emprender el ataque de frente de las líneas boers de Tugela, prepara el ataque de flanco, operando desde Weenen.

Des nuevas baterías de artillería y dos batallones más de infantería han llegado á Durban y salido inmediatamente para Pieters Maritzburgo, donde se halla el general Buller organizando el plan general de ataque.

El total de las fuerzas inglesas en el Natal, contando los 9.000 hombres que el general White tiene en Ladysmith, pasa de 32.000 hombres.

El corresponsal militar del *Westminster Gazette* dice, á propósito de la batalla de Modder-River y juzgando de la manera cómo se desenvolvió el hecho de armas, que los detalles que acerca del mismo se reciben contribuyen á fortificar las opiniones repetidamente expuestas en dicho periódico, altamente favorables al valor del soldado inglés y al de los oficiales subalternos, pero demuestran al mismo tiempo—añade—de una manera clara y evidente que el éxito en manera alguna puede atribuirse á la grande superioridad del mando por parte del ejército británico.

Se acaba de recibir un telegrama de Durban; en el que se da cuenta de noticias de Ladysmith que alcanzan al 29 de Noviembre.

En dicha fecha se habían señalado diversos movimientos de los boers por la parte norte y la del sur de Ladysmith.

Rodean la plaza veinticinco cañones. Los boers están fuertemente atrincherados en todas las alturas que dominan el camino de Colenso á Ladysmith.

## CUESTIONES PEDAGÓGICAS

### Ejercicios corporales

Nuestro estimadísimo amigo y compañero de la Normal Central, publica en *El Magisterio Español* un artículo que vamos á transcribir, el cual corrobora la doctrina que no hace mucho sustentábamos.

Su forma es de conclusiones y la razón científica de las mismas puede verse en la *Fisiología de los ejercicios corporales* y en la *Higiene del ejercicio en los niños* y en *los jóvenes* por el doctor Llagrange, traducidas por don Ricardo Rubio.

Hé aquí el artículo:

«La gimnasia es el arte de los ejercicios corporales.

La gimnasia tradicional (así la de aparatos como la llamada de salón) debe desterrarse de las escuelas. Practicada al aire libre no produce otro bien que el de desarrollar los músculos (1) pero no es perjudicial: hecha en locales cerrados es siempre nociva.

El ejercicio corporal es el trabajo ejecutado con objeto de perfeccionar el organismo humano para darle fuerza, agilidad y salud.

Las modernas teorías referentes á los ejercicios corporales se fundan en experiencias racionalmente recogidas. A más de los principios referentes á las facultades de nutrición y crecimiento, el maestro debe conocer los siguientes:

1.º La función fortifica al órgano, esto es, el órgano se perfecciona con el ejercicio de la función que le es propia, siempre que el gasto se reponga por la nutrición.

2.º El ejercicio corporal activa las funciones vitales (2)

3.º La sedentariedad excesiva es perjudicial.

La falta de ejercicio ahila y el exceso de trabajo desmedra.

5.º El motor humano transforma en movimiento el calor de las combustiones orgánicas.

6.º El niño necesita moverse más que hacer esfuerzos.

7.º El mejor ejercicio corporal es el que pone más órganos en actividad.

8.º La carrera al aire libre es el tipo de los ejercicios físicos (3)

9.º Los juegos al aire libre son la única gimnasia recomendable para niños y adolescentes.

10. Tiene importancia el placer de los ejercicios, porque la alegría es un tónico y una forma del descanso, y porque el placer del ejercicio evita que los jóvenes busquen placeres perjudiciales.

El ejercicio físico, por tanto, ha de ser recreativo.

11. El trabajo físico no compensa los gastos del trabajo mental (4); solo el placer del ejercicio distrae la fatiga cerebral.

12. La fatiga es necesaria en todo ejercicio físico para que sea educativo; pero en todo ejercicio físico debe evitarse:

1.º Que los órganos se sobreexciten.

2.º Que se produzca el recargo, esto es, la fatiga llevada al extremo.

3.º Que produzca el sobreentrenamiento, pasando, por tanto, del máximo de desarrollo conveniente.

13. La sensación de fatiga es tanto más intensa cuanto más activa es en el ejercicio la intervención de las funciones del cerebro.

14. La secreción cutánea disminuye la facilidad de fatigarse.

15. En todo ejercicio muscular, la intensidad de la sofocación está en razón directa de la cantidad de fuerza gastada en un tiempo dado.

El juego no sólo tiene importancia para la educación física, sino para la educación moral y para la educación del gusto artístico, pues muchos juegos cultivan la voz y el oído y revelan condiciones morales de los educandos.

(1) No hay que confundir el desarrollo y robustez de los músculos con la salud: tal desarrollo es beneficio local que se pierde muy fácilmente, y la salud es un efecto de conjunto de más valor y duración que el desarrollo muscular.

(2) Todo órgano en actividad atrae sobre sí mayor cantidad de sangre.

(3) No deben correr juntos los niños de fuerzas desiguales para evitar la sofocación de los menos ágiles.

(4) El ejercicio mental hace que funcione el cerebro, produciendo un gasto de fuerzas.

El juego es un ejercicio corporal que causa placer, y en esta condición estriba su importancia pedagógica.

Los paseos y excursiones escolares son ejercicios corporales que sirven, no sólo para la educación física, sino para la educación intelectual de los niños.

Como se ve hay por todas partes una marcada tendencia á la educación física como base de todo engrandecimiento.

Empecemos por ahí y demos á los niños una pequeña parte de lo que á esa edad reclama su naturaleza.

¿Por qué, aun mal alimentados, los pobres de los pueblos están sanos, robustos, y de buen color? Porque juegan más y reciben más cantidad de luz, calor y aire en buenas condiciones.

Julián Cuadra.

## Telegrama de Manila

Ampliando el telegrama de ayer, el jefe de la Comisión de Marina dice, después de comunicar que los cañoneros á que se refiere en aquel telegrama son el *Quirós* y el *Villalobos*, que la entrega de las Carolinas se hizo con solemnidad y sin contrariedades, y se dejaron determinados los sitios en los que se habrán de emplazar los depósitos de carbón para el servicio de los buques españoles.

El vapor mercante que fué á Marianas ha regresado. Todo el personal de Marina ha sido reparado con felicidad.

Por averías que tuvo en el condensador el *Quirós*, hizo el viaje á remolque del *Alava*.

En la isla de Yap sufrieron los buques baguio.—*Federico Rebull*.

## AGRICULTURA

### Los obreros del campo

Muy bien nos parece que los Poderes públicos traduzcan en disposiciones legales las enseñanzas legales de mayor provecho que los estudios sociológicos han puesto de manifiesto estos últimos años.

Que las mujeres y los niños requieran en los talleres y en las fábricas la protección del Estado, á fin de evitar el egoísmo despiadado de ciertos industriales pueda someter esas débiles naturalezas á los rigores de un trabajo excesivo, es cosa que de buen grado reconocemos, pero nos extraña mucho que estos sentimientos humanitarios que informan los acuerdos de la Comisión de Reformas sociales y los proyectos de ley llevados al Parlamento por el ministro de la Gobernación, no extiendan su benéfica influencia á las mujeres y á los niños de los obreros del campo, pues en las faenas agrícolas también, por imprevisión ó cediendo á sentimientos más bastardos, se les somete á fatigas y rigores que compaginan mal con su limitada resistencia.

Durante el verano, los niños abandonan las escuelas, y desde que amanece hasta que llega la noche están sobre el trillo, sufriendo los rigores de un sol abrasador y corriendo el peligro de que la yunta se asnete y pueda comprometer su vida. No hay en las fábricas trabajo tan penoso.

No es más afortunada que los hijos la mujer del obrero agrícola. Ella va á la siega, y pasa semanas y meses so-





# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

### Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

### CASA ESPECIAL

Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

### ALTAS NOVEDADES

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.<sup>a</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

### GRAN COLECCIÓN

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

## LA GOTA

— Y EL —

# REUMATISMO

El artrismo reconoce por causa el acumulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incesantes sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial, que aplicado por el procedimiento cataforesis, se introduce en el torrente circulatorio, destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas, que es el antidis-crásico del Dr. Sebleuh, las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada antirreumática Busaca, se obtiene la curación.

De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el

CONSULTORIO MÉDICO-INTERNACIONAL

Arenal, 1, Madrid

## LIBRERIA, ALMACÉN DE PAPEL

Y OBJETOS DE ESCRITORIO

— DEL —

"DIARIO DE CORDOBA,"

— DE —

# Eduardo Molina y Villalba

San Fernando, 37 y 34

Se ha recibido EL ALMANAQUE de Bailly Bailiere para 1900.

Agendas de Bufete para 1900 de todas clases.

Dietarios para 1900.

Almanaques Americanos para 1900 de todas clases y precios arreglados.

Gran surtido de libros rayados para contabilidad, libretas, cuadernos y libros de memoria. Completo surtido en Devocionarios y libros religiosos.